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2016 年“中国品牌价值榜 100

强”评选中，五粮液以 875.69 亿元

蝉联榜单第三名，连续 22 年稳居

中国白酒制造类第一，继续保持中

国食品行业和“亚洲品牌500强”酒

类行业领军地位。2017 年，是实施

“十三五”计划的关键一年，同时也

是推进供给侧结构性改革的深化

之年。宜宾市委市政府期待五粮

液在李曙光的率领下，顺利实现

“十三五”跨越1000亿的目标。

要实现这一目标，五粮液集团

相关负责人表示：整个集团公司首

先要牢固树立五大意识，即创新意

识、责任意识、大局意识、担当意

识、争先意识，从产品、技术、营销、

管理、战略等方面全方位提升创新

能力，发扬永争第一的企业精神，

提升公司长足发展的竞争力。

其次，坚守传统酿造技艺，加

强传统工艺管理。以“优质、高产、

低耗、均衡、安全”十字方针为指

引，坚持“统一思想、回归传统”，加

强对生产过程的检查、监督和考

核，狠抓产品质量。

第三，以“五粮液+五粮系”产

品实现双核心前进，在企业内部孵

化出系列酒版块。积极推进五粮液

品牌营销，提高核心品牌五粮液的

品牌价值，以“创新与扩张”为总要

求，做大做强“五粮系”版块，实现五

粮液与五粮系产品的双驱战略。

壹玖壹玖酒类供应链管理股

份有限公司董事长兼总经理杨陵

江在朋友圈中晒出五粮液公司一、

二把手李曙光和刘中国写给自己

的感谢信《感谢有您》，并写道：“上

周我去宜宾拜见了五粮液各位新

老领导，发现五粮液正在蓄积各方

面能量，即将发起一场齐心协力的

大变革，祝福五粮液！”

“祝福五粮液！”这正是许许多

多中国人发自肺腑的祝愿。

4月7日，李曙光在股份公司

副总经理唐伯超、财务总监罗伟

的陪同下，分别拜访了公司战略

合作伙伴中国银行、中国农业银

行四川省分支机构，双方就多元

产业支持、金融资本推动、人才

交流、业务培训等进行了广泛交

流。这是五粮液新掌门人的首

度现身,自然引起了业界关注：李

曙光首度公开亮相即拜访四川

省相关金融机构，折射出何种信

号？

人们注意到，五粮液其实并

不差钱。4月12日，宜宾五粮液

股份有限公司发布的 2016 年度

财务决算报告显示：2016年流动

资产增加99.07亿元，其中货币资

金增加82.92亿元，增长31.44%；

应收票据增加 9.14 亿元，增长

10.54%，主要系本年酒类经销商

预付购货款增加及营业收入增

加所致。

对此，招商证券研报表示，

2016 年酒类经销商预付购货款

增加及营业收入增加，为五粮液

带来超过 30%的货币现金增长，

使五粮液成为现金流最充裕的

上市公司之一。

此外，五粮液还推出了面向

员工、经销商和战略投资者的

18.5 亿元规模定增计划，计划将

募集资金用于公司信息化建设、

营销中心建设、服务型电子商务

平台建设等。目前该定增方案

已经获得相关主管部门审核批

准。

由此可见，现金流充裕的五

粮液新掌门人上任后，首站选择

合作银行，绝非简单的银企资金

需求及合作。人们猜测：这背后

是否折射出五粮液战略规划、发

展路径、发展模式的演变痕迹？

有业界人士分析，李曙光在

四川省经信委工作多年，并担任

过主要领导，在行业走向、产业

布局、政策把握、资源整合上具

备很大的优势。他不仅熟悉国

有企业的运作机制，还十分清楚

国资委在深化国企改革方面的

想法和路径。对于五粮液的混

改及深化改革方面，他显然更加

得心应手。

从政府官员到企业掌门人，

李曙光完成角色的转换。

一位业内专家在接受《中国

企业报》记者采访时指出：当下白

酒行业竞争态势白热化，面对各

大酒企的穷追猛赶，五粮液不敢

掉以轻心。这些都是摆在李曙光

面前的严峻现实与难题。

正因如此，在任命李曙光为

董事长的大会上，宜宾市委副书

记、市长杜紫平代表宜宾市委市

政府提出：加快建设千亿企业，

坚持创新驱动，按照“凸显酒业、

做强多元”的发展路径，深化改

革，继续推动企业做大做强做

优。

“因此，整个集团乃至业界都

非常关注李曙光走马上任后的经

营策略。”这位专家说。

李曙光继续保持了他稳健的

作风。上任伊始，他密集调研各

大生产车间，并与退休老技师座

谈。他先后来到 501、502、503、

504、505、510、523 等车间实地调

研，认真听取了车间管理人员对

车间当前的基本情况、生产状况、

窖池情况、基础管理以及员工思

想动态等所作的汇报，并与员工

务实交谈，点滴询问员工的工作

生活情况。

在生产现场，李曙光一再强

调，质量工作是重中之重，车间一

定要坚持精细化管理，把好质量

关的同时，抓好安全生产、设备保

障，提供优质的产品和服务，为酿

酒生产奠定良好的基础。他还要

求车间班子一定要带好头，认真

抓实抓好生产。

随后，他邀请谭绍荣、程通汇

等8名退休酿酒老技师召开座谈

会，听取他们对公司发展的建

议。他代表公司向曾经奋斗在酿

酒生产第一线的老技师们表示感

谢，真诚希望老技师们继续关心、

支持五粮液，发挥技术优势和经

验优势，为五粮液的发展献计献

策，发挥余热。酿酒老技师们深

受感动，纷纷就酿造工艺、人才队

伍建设等一系列问题与李曙光等

公司领导进行深入的沟通和交

流，对五粮液的未来发展提出了

自己的建议。

对于新任董事长深入基层调

查研究，以及重视发挥老技师们

作用的举动，五粮液公司许多员

工都表示很赞赏。他们说，李曙

光董事长非常清楚白酒的品质最

为重要，品质是五粮液制胜的法

宝。五粮液的未来离不开传承与

发展并举，既要有老一辈人的经

验，也要有新一代人的创新。

李曙光甚至还深入到公司

基干民兵团，实地调研公司安全

保卫和应急力量建设情况，要求

全体安保人员要时刻保持清醒

头脑，干好本职工作，积极研究

和创新管控措施，确保企业安全

稳定。

五粮液公司基层员工在接受

《中国企业报》记者采访时说：“新

来的董事长很和蔼，很务实。他

要求严格，不来虚的，重视生产，

关心我们一线员工。”

4月5日，一封简短的感谢信

在白酒界的朋友圈中广泛传播，

引发热论。发出这封感谢信的，

正是新上任的李曙光和五粮液集

团党委副书记、股份公司董事长

刘中国。

“展望未来，五粮液新的征程

已经开启，‘十三五’期间将跨越

千亿台阶和打造两个百亿平台。”

感谢信中，除了表达对经销商长

期支持的感谢，李曙光和刘中国

共同表示，“我们真诚地期望，继

续与您携手共进，秉承合作共赢

的发展理念，强化品牌建设与核

心价值追求，共同构建新常态下

新的战略合作关系，共谋发展，共

创未来！”

这是李曙光上任以来的首次

发声。这封写给五粮液全体经销

商的信，看似普通，却隐含着未来

五粮液将一如既往地与经销商精

诚合作，荣辱与共，以市场法则搭

建新型合作关系的深意。

五粮液迎来新“曙光”
本报记者 龚友国

大型企业换帅向来备

受社会关注，更何况

是中国白酒行业的“排头

兵”——四川宜宾五粮液集

团。3月23日，原四川省经

信委副主任李曙光被委以

重任，出任宜宾五粮液集团

公司党委书记、董事长。自

此，五粮液进入了“李曙光

时代”。业界人士纷纷将目

光聚集过来：“李曙光时代”

的开启，到底能为五粮液带

来怎样的新气象？

稳健开局：抓住质量生命线

金融布局：为改革提速

“十三五”：
跨越千亿台阶

分析人士认为，李曙光刚刚赴

任仅半个月便拜访金融机构，由此

可以猜测，五粮液在多元化经营、

酒业并购，以及产融结合三条发展

路线上，或许将会有大动作。

对比茅台，贵州茅台集团在其

“十三五”规划中表示，2020年集团

的总体业务规模将达到或接近

1000亿元，其中酒业占70%，要打造

1000亿级投资控股集团，茅台将由

目前的酒业一股独大，转化为酒业

和金融双轮驱动。目前，茅台在基

金、融资租赁、证券、保险等方面已

经开始布局。

而作为与茅台比肩的行业龙

头，相信五粮液的多元化经营中，

金融将是重要的一环，这可能也

是李曙光拜访银行的重要原因之

一。

李曙光等领导到各车间实地调研


